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У Б О Р К А  у р о ж а я :  п е р в ы е  р е з у л ь т а т ы

Электротехнический
Первокурсники уже убрали 105 гектаров картофеля в отделе

нии Соколово совхоза «Россия» Каменск-Уральского района 
(норма 200 гектаров). Ребята живут в помещении старой 
школы, оборудованной сушилкой, складом для дров. Де
вочки отряда сами придумывают меню и готовят пищу. Обе
дают ребята прямо в поле.

Кроме картошки за отрядом закреплено 50 гектаров турнеп
са. Пятикурсники электротехнического уже выезжали в воскрес
ные дни помогать первокурсникам. Они рассказали им о своем 
факультете, институте.

Механический
Триста студентов работают в деревне Мухлынино Каменск- 

Уральского района (совхоз имени Ленина). На седьмой день ра
боты из 210 гектаров картофеля, оговоренных в договоре, ре
бята убрали 80 гектаров. Командир отряда —  ассистент кафед
ры теоретической механики Юрий Константинович Замирякин.

Теплоэнергетический
Группа Т-145 — лучшая по показателям и по качеству уборки кар

тофеля. Недавно она перешла на трудный участок — уборку моркови. 
Урожай моркови в совхозе «Логиновский» Белоярского района в этом 
году очень высокий: 270 центнеров с гектара. Из 35 гектаров моркови 
теплоэнергетиками убрано пока семь. Зато картофеля осталось убрать 
совсем немного — 25 гектаров. (Норма 80 гектаров).

Радиотехнический
Четыре группы второго курса факультета выехали сегодня в 

помощь первокурсникам в отделения Лебяжское и Малое Бе
лоносово совхоза «Россия». Из 250 гектаров картошки убрано 
150. К уборке корнеплодов еще не приступали.

Строительный

На снимке: электротехнический на уборке урожая.

Фото В. Кунина, ФУПИ.

Географически этому факультету нынешней осенью не повезло: 
первокурсники работают в пяти совхозах. Но по общей сводке 
они уже убрали пятьдесят процентов нормы картофеля. Лучше 
всего трудятся ребята из групп С-160 и С-153 в отделении Измо- 
деново Белоярского совхоза. Из 35 гектаров картофеля они уже 
убрали 20. Командир отряда —  Володя Падерин, студент группы 
С-244, в прошлом году хорошо потрудившийся со своим отрядом 
в этом же отделении.

Ч И Т А Й Т Е  С ЕГО Д Н Я  в  Н О М ЕРЕ:
•  Первокурсникам об 0ПП '•  Репортаж из совхозов

ч

’•  Интервью с комиссаром '•  Воспоминание о будущем:
интеротряда А. Измоденовым размышления дипломников



Э ТО ХОРОШО, что с 
начала месяца устано
вилась такая ясная, 

солнечная погода. Даже не 
потому, что в осенних лучах 
необыкновенно красивы баг
ряно-желтые леса и притих
шие речки. Спасибо доброй 
осени потому, что в эти теп
лые дни гораздо легче уби
рать с полей урожай.

Второго сентября сдавшие 
вступительные экзамены 
юноши и девушки, вместе со 
студентами старших курсов 
выехали в совхозы области на 
уборку овощей и картофеля. 
После августовских волне
ний, теперь оставшихся по
зади, первокурсникам пред
стоит новый, сентябрьский 
экзамен. Это первая провер
ка их умения переносить 
трудности, жить в коллекти
ве, добросовестно работать.

Впервые все істуденты ме
таллургического факультета 
выехали в один совхоз «Ко-

дит инженер В. А. Копысов. 
Здесь собраны 70 первокурс
ников из трех групп специ
альностей металлургии чер
ных и цветных металлов. С 
первых дней они убирали тур
непс, сейчас перешли на кар
тофельное поле. Урожай не
плохой — в среднем 1 2 0  
центнеров с гектара. За пер
вые три дня ребята убрали 
10 гектаров картошки. А в 
день повышенной производи
тельности труда, несмотря на 
нехватку мешков под карто
фель, этот отряд сумел соб
рать клубни с 4,6 гектара. 
Первыми закончили свои ря
ды ребята из группы Мт-180, 
где старостой Анатолий Вау
лин. Лучшей сборщицей в 
этот день стала Марина Ти
ковая, а лучшим грузчиком 
Павел Петров. В целом от
ряд выполнил свой договор 
больше чем на 40 процентов. 
Осталось убрать чуть больше 
половины площади.

Экзаменует
сентябрь

сулинский» Белоярского 
района. Раньше они уже ра
ботали здесь, правда, лишь 
отдельными группами сотруд
ников и студентов. Факуль
тет намерен установить пос
тоянные связи с этим хозяй
ством, что удобно и для под
шефных, и для шефов. Хоро
шего мнения о студентах-ме- 
таллургах директор совхоза 
Валерий Иосифович Айзико- 
вич. «Темпы уборки непло
хие», — говорит он.

Это можно подтвердить 
цифрами только одного дня. 
1 0  сентября во всех четырех 
отделениях совхоза на утрен
них линейках в отрядах был 
объявлен день наивысшей 
производительности труда. 
Первокурсников, пока незна
комых с целинными темпами, 
удивило, что проводится та
кой день по-особому. Впро
чем, к целинным порядкам 
ребята постепенно приучают
ся: уже сейчас во всех отря
дах металлургов действует 
закон дисциплины, проводит
ся комиссарская работа. 
Осуждаются коллективно. 
«сачки» и нытики, наруши
тели дисциплины.

Веселые и дружные ребята 
в отряде, которым руково

«Не уходить с поля, не вы- § 
полнив норму» — под таким 5 
девизом работает на уборке | 
моркови отряд из 50 перво- я 
курсников — будущих ли- 3 
тейщиков. Если в первые дни 5 
эта норма равнялась 1 2 , по- І 
том 14 рядкам на бригаду, то 3 
в день наивысшей производи- 3 
тельностіи труда решили еде- 5 
лать 16 и с отличным качеет- 3  
вом. Это обязательство вы- 3 
полнили все, отставшим помо- | 
гли. Лучше всех в этот 5 
день работали Нина Косаре- | 
ва, Леня Барухов, Люда 3 
Ашихмина, Оля Щеголева. | 
Сейчас 16 рядков на бригаду 5 
стало обычной нормой. 3

В центральном отделении | 
совхоза, где работает отряд | 
первокурснико -̂металлургов а 

под руководством В. Давы- я 
дова, день 1 0  сентября тоже 3  
был ударным. В студенче- | 
ском лагере возле мачты с я 
флагом появился свежий 3 
«боевой листок». В нем отме- | 
чался успех бригады Вале- g 
рия Данилова: 34 человека за я 
день убрали В,5 гектара кар- | 
тошки. Молодцы! Сентябрь- | 
окий экзамен металлурги- § 
первокурсники сдают непло- § 
хо. Щ

ДВЕ ТОЧКИ НА КАРТЕ,
или не совсем веселый репортаж

Радостных лиц не было. 
Кое-кто лениво поздоровал
ся, кто-то даже заворчал. 
Отряд медленно стекся к 
началу поля, уселся на тар
ные ящики и замолчал.

— Ну что, друзья? — 
войдя в круг, начал свою 
речь декан факультета тех
нологии сйлнкатов Иван 
Дмитриевич Кащеев. — Как 
работается?

—■ Нормально, — подал 
кто-то голос.

— Нормально, значит? 
Тогда займемся арифмети
кой. Вы здесь, в Октябрь
ском отделении совхоза «Бе
лореченский» , проработали 
почти десять дней —— это 
треть времени, которое во
обще отдано вам на сельско
хозяйственные работы. А  
сколько сделано?

— Два с половиной гек
тара, — откликнулся все 
тот же голос.

— А  норма 30. Если и 
даЗіыпе такими темпами ра
ботать, то первого октября 
мы вряд ли сможем увидеть 
вас на факультете. Давайте 
разберемся.

Ребята теплели медленно, 
они были раздражены плохой 
подкопкой моркови, небога
тым урожаем, что осложня
ло сортировку. На поле им 
было неуютно. А  мне вспом
нилось, как ровно год назад 
на этом поле нас с деканом 
стройфака Виталием Кон
стантиновичем Сисьмековым 
встречали студенты-строите
ли. Было холодно, сыро, 
ветер пронизывал насквозь. 
Но какой бодрый, веселый 
дух был в тех ребятах! Их 
не надо было уговаривать 
работать, не надо было объ
яснять, что урожай со
брать необходимо.

Сегодня же стоит настоя
щее «бабье лето». И тот же 
небогатый совхоз, и тот же 
не совсем понимающий нуж
ды студентов управляющий. 
Но слышу совсем другое:

— У нас равняются на 
тех, кто позади.

— Как работаем? Сред
не. Одни быстро «гон» уби
рают, а другие сидят пол
дня. Наверное, и лучше ра
ботать можно.

— Работать все могут, но 
не все хотят.

— Лентяи, — резюмиру
ет командир Саша Тимофе- , 
ев, инженер-исследователь с 
кафедры общей физики.

И все-таки почему? Поче
му такое печальное и лени
вое настроение у второкурс
ников и третьекурсников 
факультета? Ведь в про
шлом году они тоже ударно 
работали! Неужели год уче
бы так изменил их?

— Просто мы все из раз
ных групп. Держимся куч
ками, ссоримся. В ту осень 
трудились группой — были 
дружны.

— Нет стимула работы. 
Норма не определяется, 
итоги не подводятся.

— Не видно, кто работа
ет хорошо, а кто плохо.

Стихийность труда, раз
лагающая внутреннюю 'дис
циплину отряда, сыграла 
свою роль. Ребята упустили 
время. И наверстать его 
будет трудно. И вина коман
дира здесь немалая.

В этом же отряде трудят
ся десять парней, которые 
за день делают столько же, 
сколько 100 человек осталь
ного отряда. Сравнение вну
шительное. Правда, работа
ют эти десять студентов на 
турнепсе, убирать который 
несколько легче, чем мор
ковь. Но... их все-таки в де
сять раз меньше. Положи
тельный опыт есть. Нужна 
только ежедневная сравни
мость результатов, необхо

димо само соревнование, 
которое, как ни странно, в 
отряде не организовано. А  
от кого еще должна исхо
дить инициатива этого на
чинания, как не от факуль
тетского бюро ВЛКСМ? Бю
ро очень любит заниматься 
стройотрядами — это хоро
шо. Но когда дело касается

сельхозотрядов, тут оно 
отодвигается на последний 
план, предоставив поле дея
тельности деканату. А  ведь 
лучшие традиции ССО необ
ходимо прививать в отрядах, 
работающих на уборке уро
жая.

Правда, день этот не за- з 
кончился такими невеселы- S 
ми мыслями. Первокурсни- g 
ки этого факультета, рабо- = 
тающие в совхозе «Хромцо- 2 
во», уже убрали треть нор- | 
мы моркови. Боевое на- | 
строение, улыбки, здоровый | 
рабочий азарт — вот харак- 2 
теристика этого отряда. в 

— Каждая учебная груп- | 
па сейчас превратилась в = 
бригаду, которая, в свою в 
очередь, делится на в 
звенья, -  рассказывает Ни- | 
колай Ларьков, командир от- І 
ряда. — Каждое утро на 2 
линейке ребята узнают, ка- в 
кое звено в каждой бригаде | 
и какая бригада победили. | 
Сейчас впереди 140-я груп- в 
па, бригадир Люда Ваболоц- 2 
ких. Отлично трудится Са- § 
ша Киселев, он из группы | 
ТС-135, отслужил в армии, = 
в институт пришел по при в 
званию и здесь работает на 5 
пятерку! I

Конечно, благоприятных 5 
условий для создания креп- = 
кого отряда у первокурсни- в 
ков больше, чем у второго и 2 
третьего курсов. Но в отря- | 
де, работающем в Октябрь- = 
ском, не позаботились об ос- в 
новных принципах органи- | 
зации коллективной работы | 
и жизни. =

Две точки на карте райо- в 
на. Два совхоза. Два отря- в 
да одного факультета. Пер- | 
вый курс атакует. Но не это | 
главное. На первом месте 2 
сейчас — заботы об уро- в 
жае. И ребята из Октябрь- | 
ского обязаны об этом § 
вспомнить. в
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•  РАЗМЫШЛЕНИЯ ЛЮДЕЙ, ВЫШЕД
ШИХ Н А  КОРОТКИЙ й  ТРУДНЫЙ П У Т Ь -  

ПУТЬ ДИПЛОМИРОВАНИЯ

Э то  беседа бывалых сту
дентов. Участники: Миша
Рощиін (М-513), отличник, 
побывавший четыре ,раза на 
целине, Сережа Копылин 
(М-524), бессменный старо
ста группы, председатель 
общества ДОСААФ на фа
культете и корреспондент 
«ЗИКа», не так давно поки
нувший стены вуза.

К. Первый вопрос к вам, 
.ребята, традиционный: что 
вы хотите пожелать нынеш
ним первокурсникам?

М. Ответ несколько ба
нальный, хотя в этой истине 
много мудрости: трудолю
бия. Лень может съесть лю
бого талантливого перво
курсника. А поддаться ле
ни не так уж трудно.

К. А могли бы вы посове
товать ребятам что-то кон

кретное по организации 
труда?

С. Необходим подробный 
конспект по всем дисципли
нам. Это непременное ус
ловие, дисциплинирующее 
человека и во время учебы, 
и в сессию. Впрочем, в сес- 
сию он еще и помогает.

М. Я хотел бы еще доба
вить: нельзя ограничивать 
свою студенческую жизнь 
только учебой. Это самые 
светлые годы жизни и не 
надо их проводить только за 
учебниками. Общественная 
работа, стройотряды, агит
бригады — поле деятельно
сти большое. Сейчас главная 
задача первокурсников — 
сплотить группу.

К. А у вас группы инте
ресные?

С. Я долго входил в кол
лектив, потому что не был в 
колхозе.

М. А у меня группа инте
ресная, потому что интересы 
разные.

С. Нет, лучше, когда об
щих интересов больше.
Сплоченнее.

М. И еще каждому пер
вокурснику необходимо 
съездить на целину. Я четы
ре лета ездил со своим от

рядом и не жалею. ССО — 
это организация более спло
ченная, чем академическая 
группа. Там много благо
приятных моментов для вы
явления таких чёрт, как 
умение дружить, работать, 
понимать друг друга.

С. А я только этим ле
том ездил в Казахстан в 
составе «Урала». И жалею, 
что пришлось поехать толь
ко раз.

К. Итак, первокурсни
ки, — в ССО! Клич брошен.

М. Да, еще вернемся к 
учебе. Я бы хотел попросить 
ребят сомневаться! Не при
нимать на веру все, что бу
дут говорить им на лекциях. 
Это не значит, что наши 
преподаватели плохо знают 
свой предмет. Наоборот. 
Просто я не люблю ребят, 
которым всегда все ясно, 
понятно, несомненно. Коро
че: думайте!

С. Думаю, что и после 
окончания института нам 
придется много учиться. По
этому пусть первокурсники 
не настраиваются учиться 
только пять лет. Мы сдела
ли только первые, пусть и 
уверенные, шаш к знаниям.

К. Интересно, а какой 
день из студенческой жизни 
вам запомнился больше дру
гих?

М. Восемь месяцев це
лины.

С. Дни, когда сдавал сес
сию.

К. А открыли ли вы в 
себе какую-нибудь новую 
черту характера в последние
Г0ДЫ?

М. Сумму качеств — 
повзросление. Более четко 
стало выражаться собствен
ное «я». Пожалуй, только 
эти существенные измене
ния.

К. И тоже благодаря це
лине?

М. Не только. Утвержда
ешься, обычно в учебе. С 
крепкими знаниями стоять 
на земле легче.

С. Уверенность в себе — 
это, пожалуй, основное ка
чество, получаемое за сту
денческие годы.

К. А чего вам не хватало 
в студенческой жизни?

М. Общежития. Я сверд
ловчанин.

С. А мне домашнего 
тепла.
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Н АШ корреспон
дент встретился 
с Ю. Н. Игнато

вым, принимавшим 
участие (как и многие 
другие товарищи) в со
ставлении первого
«Положения о системе 
ОІІГІ» и попросил ос
ветить это сокращение 
для ВАС, уважаемые 
первокурсники.

Ниже приводится 
сокращенная стено
грамма беседы.

— Для начала на
зову несколько кино
фильмов, которые
пользовались большой 
популярностью среди 
студентов УПИ — 
«Сибирячка», «Человек 
на своем месте», 
«Здесь наш дом». Об
щим для них является 
одно: все они расска
зывают или, по край
ней мере, пытаются 
рассказать о новом ти
пе руководителя.

Мгновенно исчезают 
с прилавков мемуары 
министров, крупных 
военачальников, «Курс 
для высшего управлен

ческого персонала», 
«Деловые совещания», 
«Деловая Америка», 
«Психология работы 
комсорга». Уже не
сколько лет в стройот
рядах УПИ действуют 
школы экономических 
знаний, комсомольско
го актива. Все это со
ставные части единого 
процесса — стране ос
тро необходимы дело
вые люди, организато
ры коллективов произ
водства нового склада. 
Люди, которые высоко 
ценят свое рабочее 
время и рабочее время 
других, умеют прислу
шиваться к коллективу 
и руководить им. Это 
сейчас не благопоже- 
лание, а необходи
мость, продиктованная 
самим ритмом совре
менного производства.

Выступая на 16-й 
Минской областной 
партийной конферен
ции, А. Н. Косыгин 
сказал: «Наш рабочий 
зачастую сделает луч
ше и больше и быст
рее, чем американ

ский. Его почасовая 
выработка не только 
не уступит, а во мно
гих случаях превзойдет 
выработку американца. 
Но когда берется в це
лом данное хозяйство, 
а тем более целая от
расль, то производи
тельность труда у нас 
получается значитель
но ниже американской.

курс физики или сопро
мата, по этой дисцип
лине точно так же чи
таются лекции и дают
ся практические зада
ния, как и по всем 
другим предметам, ста
вятся зачеты.

Кроме общетеорети
ческих предметов (ис
тория КПСС, филосо
фия, политическая

И это зависит не от 
рабочего, а от тех, ко
му поручены организа
ция труда и управле
ние производством».

Система обществен
но - политической 
практики (ОПП), вве
денная в УПИ с 1972 
года, как раз и предна
значена для того, что
бы каждый студент на
шего института к мо
менту получения дип
лома вместе с техниче
скими знаниями и на
выками приобрел опре
деленный минимум зна
ний и навыков органи-ч 
зации и управления 
коллективом.

Это такая же учеб
ная дисциплина, как

экономия, научный
коммунизм), в учебную 
программу заложен
специальный курс лек
ций по ОПП. Для пер
вокурсников на этих 
лекциях рассказывают 
об истории УПИ, его 
комсомольской органи
зации, о будущей его 
специальности, даіЪтся 
советы, как рацио
нальнее организовать 
свой учебный труд, и 
так далее.

В качестве практи
ки — проведение бе
сед в группе, выполне
ние комсомольских 
поручений, работа по 
заданиям обществен
ных организаций.

Ца старших курсах 
даются теоретические

основы работы агитато
ра, пропагандиста, обя
зательная практика 
может быть пройдена 
на комсомольской или 
профсоюзной работе. 
Возможностей очень 
много — различного 
рода выборные долж
ности в группе, на кур
се, факультете, в спор
тивных коллективах, 
стройотрядах, факуль
тете общественных про
фессий и так далее.

Все это служит то
му, чтобы подготовить 
каждого студента (без 
исключения) к обще
ственно - политической 
практике в производст
венном коллективе.

Поэтому в системе 
ОПП особенно ценится 
лекторская и организа
торская работа студен
тов во время производ
ственной практики.

На выпускных кур
сах нашего института 
читаются лекции по 
основам организатор
ской работы в произ
водственном коллекти
ве. Каждый год в ап
реле в группах прохо
дят общественно-поли
тическую аттестацию 
все студенты. Группа 
сама решает — ста
вить или нет зачет по 
ОПП (практическая 
часть) данному сту
денту,' дает ему ха
рактеристику. Эти ха
рактеристики за пять 
лет учебы объединяют
ся в одну, и она силь

но влияет на распреде
ление выпускников.

Если хотите совет — 
не теряйте зря време
ни, не ждите, когда вас 
начнут подталкивать 
комсомольская органи
зация, преподаватели. 
Выберите себе дело по 
душе (в нашем инсти
туте богатые возможно
сти) и старайтесь сде
лать его лучше всех. 
Если вам дали поруче
ние, постарайтесь сде
лать его как можно 
лучше, каким бы оно 
вам мелким (или, нао
борот, очень большим) 
ни казалось. Помните: 
если человек хочет что- 
либо сделать, он ищет 
способы, если не хо
чет — ищет причины.

А  уж если поручили 
провести беседу, — по
старайтесь провести ее 
так, чтобы ни вы, ни 
слушатели не пожале
ли о потраченном вре
мени. Это будет зави
сеть уже исключитель
но от вас. Не верите— 
постарайтесь своими 
словами объяснить сло
во «ответственность». 
Наш опыт показывает, 
что для 8 из 10 абиту
риентов, поступивших 
в УПИ, это объясне
ние затруднительно.

Ю. ОЛО.
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Наша сегодняшняя беседа — с Андреем Измо- 
деновым, студентом-пятикурсником факультета 
технологии силикатов, комиссаром отряда, ра
ботавшего этим летом в Чехословакии.

і / ф  Интервью номера

Мы понравились чешским друзьям, ■ В
потому что умеем трудиться ^Иі В

— Андрей, какие ра
боты вы выполняли в 
составе интеротряда?

— Мы помогали лес
никам валить лес, об
рубали сучья и шкури
ли деревья. Надо ска
зать, что работали мы 
в полную силу. И это 
всем нравилось: и сту
дентам, и лесникам, и 
руководству завода. На 
прощальном вечере вы
ступал директор всех 
лесных заводов Запад
но-чешской области. Он 
сказал, что поработали 
мы отлично и они бу
дут рады видеть нас на 
своих заводах будущим 
летом.

— Интеротряд — 
это для УПИ новый шаг 
в системе ССО. Расска
жи поэтому о подгото
вительном периоде, о 
принципах отбора бой
цов в такой отряд.

— В этом году в свя
зи, видимо, с самой но
визной дела подготови
тельный период у отря
да был всего около трех 
месяцев. В связи с за
дачами, которые стоят 
перед интеротрядом, 
мы считаем, что работа 
отряда в подготовитель
ный период должна на
чинаться с ноября. Мы 
должны в беседах, в 
работе, в процессе 
«культурной програм
мы» показать, как жи
вет советский народ. 
Мы должны быть гото
вы к любым спорам, а 
они среди студентов не
редки. В конце концов 
мы должны понравить
ся.

— В этом году вам 
это удалось?

— Думаю, да. 'Мы 
произвели впечатление 
своим трудом. Мы при
ехали, захватив с собой 
опыт и традиции нашей 
целины. Хочу остано
виться на одной из 
проблем, которая сто
ит перед нами, первы
ми интеротря довцам и. 
Каким должен быть 
боец какого отряда? Он 
должен быть политиче
ски зрелым и иметь 
стаж целинной работы. 
Тогда будет полная га
рантия, что такой боец 
сработает честно, не ис
пугается труда, ССО 
закаляет человека, при
вивает ему чувство кол

лективизма. Хочется, 
чтобы челов'ек, собира
ющийся в интеротряд, 
активно занимался об
щественной работой. И 
еще одно очень нужное 
качество: общительный 
характер.

— Заинтересовал ли 
чешских студентов наш 
опыт ССО?

— Он поразил тех 
ребят, которые работа
ли у нас в составе «Гре
нады». Лучше один раз 
увидеть... Поэтому воз
можно, если традиции 
интеротрядов будут 

развиваться и дальше, 
то лучшие черты сту
денческого строитель
ного движения будут 
восприняты в социали

стических странах.
— Какое главное 

впечатление ты увез из 
Чехословакии?

— Я очень быстро 
почувствовал там, ка
ким огромным автори
тетом пользуется Со
ветский Союз в других 
странах. Если надо бы
ло, допустим, что-то 
сказать, чтобы поняли 
все, то говорили по-рус
ски. В беседах и со ста
рыми коммунистами, и 
с представителями го
родской власти, и со 
студентами, и с моло
дыми рабочими мы ост
ро ощущали это ис
креннее уважение к 
нам, представителям со
ветского народа.

На снимках: До свидания! 
Любимая «Калинка».
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Сегодня в нашей газете родилась новая рубри
ка «Беседы о прекрасном». Ее открывает коррес
пондент журнала «Сельская молодежь» Л. Шабу- 
рова. Сегодняшний разговор — о песне.

g j  АВЕРНОЕ, это естественно, что наш 
разговор с композитором Микаэлом 

Таривердиевым начался с вопроса о первых 
музыкальных впечатлениях. Путь к музыке, 
к искусству начинается там, в стране детства...

— Вы спрашиваете о наиболее сильных 
потрясениях детства? Их было два: фильм 
«Чапаев» и опера «Евгений Онегин». В «Ча
паеве» потрясение: в него стреляли, когда он 
тонул. И бешеное желание — убить тех, кто 
посмел стрелять в тонущего. Первая боль не 
за себя. А в «Евгении Онегине» — сцена 
дуэли. Помните? Не разойтись «полюбовно», 
а должны — вот именно должны '— стрелять 
друг в друга...

Наверное, невозможно дать ответ на воп
рос, когда и как в жизнь человека приходит 
искусство... У каждого по-своему... Но сейчас 
я хотел говорить себе, что художник испытал 
сильное эмоциональное потрясение, эмоцио
нальный удар. Свое потрясение он должен 
перевести на язык красок, музыки или движе
ния, поэзии или прозы. И начинается для него 
мучительный, даже болезненный процесс пе
ревода эмоций в форму. Во время процесса 
перевода эмоций и мыслей в форму часть того 
первоначального эмоционального взрыва не
избежно теряется — это, если хотите, вечная 
трагедия художника.

Потом приходит исполнитель. Перед ним 
своя задача: донести замысел автора, окрасив 
его своим восприятием мира. И при исполне
нии от того «первопотрясения», если можно 
так сказать, — тоже теряется какая-то часть. 
Неизбежно теряется.

А в зале сидит слушатель. Он пришел на 
концерт, еще полный заботами прошедшего 
дня. Может, он чем-то расстроен или, наборот, 
весел. И для того чтобы музыка воздействова
ла, с него нужно снять те будничные заботы, 
ввести его в мир.образов, которые предлагают 
ему художник и исполнитель. И во время это
го процесса — перевода из одного эмоциональ
ного состояния в другое — тоже теряется ка
кая-то доля эмоциональной энергии, которую 
несет в себе произведение. Но ведь в зале 
сидят разные люди, и заботы у них разные, 
и степень восприимчивости разная. Так пред
ставьте себе, каким потрясающим должен 
быть тот первоначальный эмоциональный 
взрыв, пережитый художником, чтобы эти 
оставшиеся после потерь, отдаленные во вре
мени эмоции могли повернуть душу слушате
ля... т -

— Микаэл Леонович, вы упомянули о та
ланте слушателя. Что это, на ваш взгляд?

— Талант слушателя... В принципе, мне 
кажется, что этим талантом наделены все, 
в разной степени, конечно. Есть люди, кото
рые практически не имея серьезного музы
кального образования, тем не менее невероят
но тонко чувствуют самые сложные музы
кальные произведения. Еще одна парадоксаль
ная мысль: если бы меня спросили, кого бы 
я хотел видеть в зале на своем концерте, я 
бы сказал: или людей, не имеющих никакого 
музыкального образования и никакой музы
кальной подготовки, или людей, имеющих са
мую высокую музыкальную подготовку. У тех 
и У других по-разному, конечно, открыты му
зыке сердца, и они хотят слышать и сопере
живать. Самая нелюбимая мною публика — 
это люди, которых я называю «музыкальными 
мещанами». Люди, которые ходят на концер
ты того или иного исполнителя, потому что 
это модно или так полагается, люди, которые,, 
проучившись музыке несколько лет, а потом, 
бросив занятия, решили, что они все понима
ют и в музыке, и в искусстве вообще. Эти 
люди начисто загубили в себе талант восприя
тия, то есть способность воспринимать, сопе
реживать, идти за автором или, наоборот, раз
мышлять вместе с ним. Талант восприятия — 
это либо абсолютно чистое, нетронутое ощу
щение доверия к автору и радость от этого 
доверия, либо высокопрофессиональное, слож
ное, воепонимающее сопереживание с ним. 
Середины не бывает. Середина — это музы
кальные «потребители-мещане». Я не хочу 
быть категоричным, но для меня лично талант 
восприятия — это умение и желание наст
роиться так же точно и чутко, как настраива
ется скрипка.

Почему так легко и быстро воспринимаются 
и так же быстро забываются иные песни? Это 
происходит потому, на мой взгляд, что созда
тели их отказываются от поисков новых 
средств выражения и идут проторенными пу
тями: куплет и припев, знакомые интонации, 
узнаваемость — обеспеченный музыкальный 
ряд. Отсюда и штампы восприятия: немед
ленно и легко воспринимается, не надо делать 
над собой усилия, чтобы понять, осмыслить. 
Работает инерция... Чтобы преодолеть эту 
инерцию, ее нужно осознать. Осознание — 
это и есть тот толчок, который открывает 
двери в серьезную, глубокую музыку. И когда

КОГДА И КАК В ЖИЗНЬ ЧЕЛОВЕКА 
ПРИХОДИТ ИСКУССТВО

я говорю: песня не закрывает, а открывает 
двери в «большую музыку», я имею в виду 
именно это — преодоление инерции. Потому 
что песня — это оселок, на котором оттачи
вается талант восприятия, умение не просто 
слушать, а слышать музыку. Легче сказать: 
«Мне симфонии не нужны, а те, кто слушает 
их, делают только вид, что они их понимают». 
Мне такие слова часто приходится слышать. 
«Но почему их, симфонии, все-таки слушают? 
Следующей ступенью было бы — довериться 
симфонии, отдать ей себя, свою душу, свое

— Микаэл Леонович, наши читатели хоро
шо знают музыку, написанную вами к фильму 
«Семнадцать мгновений весны». Можно ли 
сказать, что эта музыка стала самой дорогой 
для вас или это не совсем так? Может быть, 
у вас есть более дорогие, более любимые 
произведения?

— Так вот, «Семнадцать мгновений...» 
Должен сказать, что это был сложный̂  мучи
тельный и даже в чем-то болезненный про
цесс — создание этой музыки. Это была чер
товски трудная работа. Я написал музыку

В разговоре человека и 
музыки первой должна 
говорить музыка. Что она 
скажет человеку, а точ
нее, что он услышит в 
ней, — это уже зависит 
от самого человека, от 
того, есть ли у него вы
сокое чувство причастно
сти к миру, в котором он 
не просто существует, а 
живет. Ведь важно не 
мелодию узнать, а ощу
тить то эмоциональное 
потрясение (или духов
ное), которое создало ее.

человеческое уважение... И как огорчительно 
сознавать, что для многих эта ступень, это 
доверие к серьезному искусству так и не при
ходит.

Песня — это своеобразный мостик, это 
дверь, через которую молбдой человек входит 
в мир музыкального искусства. И очень важ
но то, на чем он будет воспитан в начале свое
го пути, будет ли он подготовлен к восприя
тию более сложных жанров искусства.

Хочется сказать и несколько слов об испол
нителях эстрадной песни. Здесь тоже наблю
дается довольно странная картина. Я попы
таюсь объяснить опять-таки на параллелях 
с классической музыкой. Предположим, наш 
крупный пианист Святослав Рихтер собирает
ся исполнить в концерте «Лунную сонату» 
Бетховена и, вполне естественно, первое, что 
его волнует, — это как можно точнее пере
дать замысел автора. Это может быть и не 
Бетховен, это может быть любой современный' 
автор — и все равно принцип исполнения 
серьезной музыки заключается в том, чтобы, 
не теряя своей индивидуальности исполните
ля, как можно глубже раскрыть замысел 
автора. К эстрадной же музыке отношение 
куда более бесцеремонное. Многие эстрадные 
исполнители, некоторые даже вполне знамени
тые, полагают, что они, получая от автора но
вую песню, имеют дело не с готовым произве
дением, а с некоей схемой, которую они рас
шифровывают в меру своих, зачастую не
очень больших, возможностей.*

Вам не кажется, что у нас происходит не
которая девальвация слов? Именно слов, не 
понятий. Вот слушаешь иные песни и ду
маешь: удивительно, как легко человек мани
пулирует высокими - словами, произносить 
которые нам в жизни дано, может быть, лишь 
разі Откуда эта деловитость, эта предприим
чивость:-вставил одно слово — и готова 
«гражданская песня»! Другое — и, пожалуй
ста, тема «любви» или тема «дружбы». Поче
му так получилось, что эти слова оказались 
отданы на откуп нетребовательным - людям, 
необразованным их сердцам?!

Да, существует ответственность художника 
перед обществом — это естественно. Но су
ществует и ответственность молодых членов 
нашего общества — и это тоже естественно. 
И когда обе эти ответственности совпадают, 
пересекаются, а не просто существуют где-то 
рядом, или, еще хуже, я сам по себе, так вот, 
когда обе ответственности совпадают, искусст
во выполняет свою роль: создает в человеке 
личность. Не потребителя, а личность, умею
щую делать выбор между действием и без
действием, усилием и нежеланием этого уси
лия. Личность, для которой победа над собой 
дает новое ощущение жизни. Но я хочу ска
зать: чтобы слышать музыку Бетховена, уже 
нужно быть личностью. И когда меня спраши
вают: как научиться слушать симфонии, я 
отвечаю: слушайте их. и вы их услышите...

уже для шести серий и вдруг понял, что нет 
главного — пет тревожной темы риска, или, 
как мы определили ее, «предчувствия прова
ла». Ведь этот человек, о котором мы расска
зывали, жил и работал в постоянном слож
ном ощущении предчувствия провала. Приш
лось многое переделывать, многое осознавать 
заново, исходить при этом из неузнаваемых 
ситуаций, хотя в этом фильме меня привлека
ли не столько ситуации, сколько сам харак
тер, его нравственная высота, его умение сде
лать выбор.

ш л
W r iß y S T Q W A A t iH o m  
к д д р 5

Ь ' К і, > ■■ « ' ,йй,̂} :

Новый этап в päsßnrm двнметя ССО 
и научное управление

Внимание!

Открыта подписка на газету «ЗИК». 

Подписная цена на год— і  рубль 20 ко

пеек. Решившие подписаться на свою 

газету— обращайтесь к уполномоченным 

по подписке.


